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O ENTREVISTA. AURORA WILLIAMS, ministra de Minería y cuotas preferentes de litio para empresas: 

“Es muy importante que sea en los territorios en 
los que se produce el litio, donde 
Cristián Venegas M. 
«cvenegastOmercuriocalama.cl 

1 pasado fin de semana, 
E Chuquicamata celebró 

110 años de historia con 
un evento que año aañoentre- 
gala oportunidad para que sus 
antiguos habitantes y trabaja- 
dores se reúnan y reencuen- 
tren con el emblemático cam- 
pamento de Codelco. Celebra- 
ción en que tomó parte lami- 
nistra de Minería, Aurora Wi- 

lliams, quien se dio tiempo pa- 
rareferirsealos principales te- 
mas que ocupan la agenda de 
la principal industria del país. 

Entrevista en que la secre- 
taria de Estado comentó, entre 
otros, la actualidad dela Estra- 
tegía Nacional del Lito, las con- 
sultas indígenas del acuerdo 
Codelco-5QM y delos Contra- 
1os Especiales de Operación 
del Litio (CEOL); la misión a 
Bruselas para buscar alianzas 
estratégicas que fortalezcan la 
Estrategia de Minerales Críti- 
cos;asícomoa los planes de fur 
turo de Codelco; y el apoyoala 
pequeña y mediana minería. 

    

¿Cómo vivió estenuevo aniversa- 
riode la mina Chuquicamata? 

- Se conmemoran 110 años 

de operación ininterrumpida 
de Chuquicamata, pero tam- 
bién se conmemora el Día del 
Chuquicamatino y la Chuqui- 
camatina, porque el 18 de ma- 
yose instauró a través de una 
Ley de la República que permi- 
e reconocer lo que ha sido 
Chuquicamata, y no solamen- 
te su operación minera, sino 
queademás sulegado cultural, 
social, un campamento que hi- 
zo historia. Así que la verdad 
que para nosotros es una gran 
emoción estar acá, y no solo 
por los 110 años de Chuquica- 
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LAMINISTRA DE MINERÍA, AURORA WILLIAMS, FUE PARTE DE LAS CELEBRACIONES DEL ANIVERSARIO DE CHUQUI. 

mata, sino que además por los 
proyectos de futuro que tene- 
mos. Acá hemos vivido una de 
las transformaciones ingenieri- 
les más importantes del mu 
do, transformar una operación 
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arajo abierto a una operación 
subterránea. Creo que eso me- 
rece un pleno reconocimiento 
a la academia chilena que ha 
formado ingenierosque tienen 
estas capacidades. 

Un Codelco que trabaja enel dis- 
frito paraasegurar sufuturo ylos 
aportesal país, 

-Con proyectos en Chuqui- 
camata, Radomiro Tomic, Ga- 
briela Mistral y Ministro Hales, 
pero no solamente en las Ope- 
raciones Norte, también lo po- 
demos ver en Andina, en El Te- 
niente, pero también en esta 
nueva era para Codelco, que 
significan las asociaciones pú- 
blico-privadas, respecto a los 
cuales ya Codelco tenía una 
vasta experiencia, lo podemos 

ver en Minera El Abra, pero có- 
mo no celebrar el reciente 

acuerdo de Codelco con Anglo 
American para Andina-Los 
Bronces y poder hacer una 
operación conjunta, un tema 
quese venía conversando hace 
más de 17 años y que ahora se 
puede concretar. Entonces 
también tenemos asociaciones 

público-privadas que hoy día 
Codelco está impulsando. 

Recientemente vimos el 
convenio firmado con BHP pa- 
rala explotación del proyecto 
Anillo, también acá en la re- 
gión de Antofagasta, porlotan- 

toestamos frentea desafios im- 

portantes, y también es la vo- 
luntad del Gobierno del Presi- 

dente Gabriel Boric de trans- 

formar aCodelco en uno de los 

“En la región estamos 
desarrollando las 
consultas indígenas 
en Ollagie y Ascotán. 
Corfo está realizando 
la consulta en Salar 
de Atacama, pero por 
otro lado, la hemos 
iniciadoen Quillagua”. 

principales actores globales del 
litio, en su negociación que es- 
tá realizando con SQM para el 
Salar de Atacama. Así que ha- 
blamos de historia, pero creo 
quetambién es importante ha- 
blar del futuro. 

Apropósito del!itio ¿Cómo avan- 
zalaEstrategia Nacional? 

-LaEstrategia Nacional del 
Litio es una estrategia diversa, 
que de alguna manera ha sido 
el aprendizaje que harealizado 
nuestro país en materia de mi- 
nería metálica. Acá hemos ba- 
seado todas las aspiraciones 
que tenemos de la industria 
minera: que el Estado sea par- 
tedesde la exploración hasta la 

producción, en la agregación 
de valor, en el estudio delos te- 

rritorios. Hemos creado el Ins- 
tituto Nacional del Litio, acá, 
enlaregión de Antofagasta, te- 
'nemos una Red de Salares Pro- 

tegidos. Por lo tanto, estamos 
hablando de una estrategia 
muy integral, bastante inédita 
en los ámbitos industriales. 

Quiero señalarte que en la 
región de Antofagasta estamos 
desarrollando las consultas in- 

dígenas en Ollagiie y Ascotán. 
Corfo está realizando la consul- 

ta indígena en Salar de Ataca- 
ma, pero por otro lado, hemos 
iniciado la consulta indígena 
en Quillagua para interés que 
hemos detectado de privados 
enespacios territoriales distin- 
tos asalares, como son los ya- 
cimientos. Paralelo a la región 

de Antofagasta, hemos inicia- 
do también consulta indígena 

enla región de Atacama y enla 
región de Tarapacá. De esta 
manera, dinamizamos el mer- 

cado del litio con un tema fun- 

damental que es habilitando 

las consultas indígenas. 

¿Quéalcancetuvo lamisióna Bru- 

se agregue valor” 
selasparafortalecerlaEstrategia 
de Minerales Críticos? 

-Acabamos de concluir una 
misión en el sector minero en 
Bruselas, Bélgica. Esto es una 
cumbre de materias primas 
que realiza la Unión Europea, 
que el año 2023 firmó un 
acuerdo, un memorándum de 
entendimiento conel gobierno 
chileno que tiene una hoja de 
ruta en particular relacionada 
con minerales críticos. Busca- 
mos transferencias tecnológi- 
cas, buscamos desarrollos de 
proyectos que tienen que ver 
con el cambio climático, con 
información geológica, y ese 
1rabajoes untrabajo importan- 
te de colaboración mutua. 

La Unión Europea además 
estáaltamente interesada enla 
provisión de minerales críticos 
y vea Chile como un socio con- 
fable, pero además un produc- 
torresponsable. 

¿Cómo toman la posibilidad que 
lafirma china BYD desista de ha- 

cerusodelas cuotas preferente 
de litio? 

- Para nosotros es muy im- 
portante la agregación de va- 
lor, enellitio podemos agregar 
valoren Chile, y para ello están 
estas cuotas preferentes, las 
empresas que van a tomar sus 
decisiones y nosotros como 
Gobierno hemos sido muy co- 
laboradores en los ámbitos de 
acción que cada una ha reque- 
rido, pero quiero decirte tam- 
biénque en los nuevos Contra- 
tos Especiales de Operación 
del Litio (CEOL) tenemos in- 
centivos importantes a la agre- 
gación de valor, e incentivos 
que también hemos ido, pro- 
ducto del aprendizaje que ya 
hoy día tenemos en materia de 
agregación de valor desde el li 
tio, colocando énfasis en otros 
ámbitos de acción, como por 
ejemplo disminución delas ta- 
sas de royalty en la medida que 
se agregue valor en Chile. 

Es muy importante que 
sea, y lo fue en las conversa- 
ciones que tuvimos -por 
ejemplo- con la Unión Euro- 
pea; en el origen, en los terri- 
torios en los que se produce 
ellitio, donde se agregue va- 
lor. Corfo acaba de anunciar, 
además, la apertura de lalici- 
tación de las cuotas de Albe- 
marle, que están proyectadas 
hasta 2043. as
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